

MESSAGE DU MINISTRE DU COMMERCE INTERNATIONAL

L'année dernière a été bien remplie par les défis et les réussites importants qu'a connus le programme canadien de politique commerciale internationale.

Dans le volet commercial, 2001 s'est avérée une autre bonne année pour le Canada, malgré le ralentissement économique américain. Après neuf années consécutives de chiffres records, les exportations canadiennes de produits et de services ont baissé d'un modeste 2,1 %, pour atteindre 467,6 milliards de dollars (bien que les exportations d'énergie, de produits de consommation et de produits et matériaux industriels aient augmenté par rapport à 2000). On prévoit par contre une augmentation des exportations en 2002. Les importations, à 412,9 milliards de dollars, ont, quant à elles, baissé de 2,9 % par rapport à l'année précédente. Dans l'ensemble, le Canada a enregistré un autre excédent commercial record : 54,7 milliards, dépassant celui de 52,6 milliards enregistré en 2000.

Cependant, le facteur le plus significatif est peut-être la façon dont le Canada a fait face aux importants obstacles à la sécurité et à la prospérité. Soulevées à la suite des événements tragiques du 11 septembre 2001, les questions relatives à la frontière Canada-États-Unis ont mis en évidence l'efficacité à atteindre à ce chapitre. Afin d'améliorer la gestion de ce dossier, les gouvernements des deux pays ont signé, le 12 décembre 2001, une déclaration sur la création d'une frontière intelligente pour le XXI^e siècle. Nous avons l'occasion de bâtir une frontière qui facilite la circulation libre et sécuritaire des personnes et des marchandises et par laquelle se font les plus vastes échanges commerciaux au monde.

Le gouvernement du Canada a mis sur pied un groupe de travail pour assurer la mise en œuvre de l'initiative sur la Frontière intelligente. Dans le budget du 10 décembre, il s'est engagé à investir plus de 1,2 milliard de dollars dans des mesures visant à accroître l'ouverture et l'efficacité de la frontière, dont 600 millions ont été consacrés à un nouveau programme d'amélioration de l'infrastructure des postes frontaliers importants, comme les routes et les centres de traitement des véhicules utilitaires.



Le Canada compte également à son actif plusieurs réalisations importantes en matière de politique commerciale en 2001, y compris :

- le lancement d'un nouveau cycle de négociations commerciales multilatérales à l'Organisation mondiale du commerce (le Programme de Doha pour le développement);
- la tenue réussie du Sommet des Amériques à Québec;
- l'obtention de l'accord des partenaires de la Zone de libre-échange des Amériques (ZLEA) quant à la diffusion des ébauches des documents de négociations;
- la conclusion d'un accord de libre-échange bilatéral avec le Costa Rica;
- le lancement de négociations commerciales avec le El Salvador, le Guatemala, le Honduras et le Nicaragua (Groupe des quatre de l'Amérique centrale) et avec Singapour.

Le rapport *Ouverture sur le monde : Priorités du Canada en matière d'accès aux marchés internationaux – 2002* (communément appelé Rapport PCAMI) donne un aperçu de la stratégie adoptée par le gouvernement fédéral pour accroître l'accès des biens, des services et des investissements canadiens aux principaux marchés étrangers. Il met aussi en lumière d'importantes réussites du gouvernement en 2001, réussites qui avantageront les Canadiens et créeront des débouchés sur les marchés internationaux.